
Правописание суффиксов 
(кроме -н-, -нн-)

З а д а н и е  1 1
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11.Укажите варианты ответов, в
которых в обоих словах одного ряда
пропущена одна и та же буква.
Запишите номера ответов.
1) школьн..к, гор..ц
2) кавказ..кий, брат..кий
3) во..вать, коч..вать
4) бел..нький, сух..нький
5) врем..чко, лис..нька

Вид задания:
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-ИК-, -ЕК-

Суффикс -ик- при склонении сохраняет гласный звук:
столика, чайника, мальчика. Суффикс -ек- имеет
«беглый» гласный: орешек — орешка.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Бант...к, винт...к, горош...к, дружоч...к, дожд...к, звоноч..к,

сыноч..к, песоч..к, куст..к.
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-ЕЦ-, -ИЦ-

В существительных мужского рода — суффикс -ец- с
«беглым» е: горец — горца; в существительных женского
рода — -иц-: красавица; в существительных среднего рода
— -ец-, если ударение стоит после суффикса: письмецо, и
-иц-, если ударение стоит до суффикса: именьице.

Спишите, вставив суффиксы -ец-, -иц-, графически
объясните орфограмму:

Красав__, брат__, ящер__, гварде__, письм__, плать__,

мороз__, руж__, масл__, пугов__, владел__.
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-ЕЧК-, -ИЧК-

В существительных женского рода, образованных от слов
с суффиксом -иц-, пишется суффикс -ичк-: пуговичка -
пуговица. В остальных случаях пишется суффикс -ечк-:
Манечка, пламечко. Безударного суффикса -ячк- в русском
языке нет.

Спишите, вставив суффиксы -ец-, -иц-, графически
объясните орфограмму:

Блюд..чко, луков..чка, Сон..чка, врем..чко, балала..чка,

копе..чка, тем..чко.
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-ЕНК-, -ИНК-

Сочетание -инк- пишется в существительных,
образованных от слов женского рода на -ин(а): впадинка -
впадина. Сочетание -енк- пишется в уменьшительных
существительных, образованных при помощи суффикса -
к- от слов на -ня и -на, у которых в форме родительного
падежа множественного числа буква ь на конце не
пишется: башенка от башня (башен), сосенка - сосна
(сосен), а также в некоторых словах, обозначающих лиц
женского пола (нищенка и др.). Исключение: горлинка.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Солом..нка, пес..нка, спал..нка, протал..нка, трещ..нка,

смород..нка, фасол..нка, виш..нка.
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-ОНЬК-, -ЕНЬК-

После твёрдых согласных употребляется суффикс -оньк-:
полосонька, реже — -еньк-, перед которым согласный
смягчается: маменька. После мягких согласных и шипящих,
а также после гласных употребляется суффикс -еньк-:
Катенька, тученька, Зоенька. Исключения: баиньки,
заинька, паинька. Суффиксов -аньк-, -иньк-, -ыньк- в
современном русском литературном языке нет.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Лап..нька, шуб..нька, душ..нька, Лиз..нька, зелён..нький.



88

-УШК-, -ЮШК-, -ЫШЕК-, -УШЕК-, -ЕШЕК-, -ИШК-

В существительных мужского и женского рода пишется
суффикс -ушк-: дедушка, тётушка, в существительных
среднего рода — суффикс -ышк-: солнышко; суффикс -
юшк- употребляется в словах всех родов с основой на
мягкую согласную: дядюшка. Некоторые существительные
мужского рода имеют суффиксы -ышек: воробышек и др.,
-ушек: воробушек, хлебушек и др. (формы народного
языка), -ешек: камешек и др. Суффикс -ишк- имеет
пренебрежительный оттенок: именьишко.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Гор..шко, горл..шко, дол..шка, плать..шко, пёр..шко,

свать..шка, сквор..шек.
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-ИВ-, -ЕВ-, -ЛИВ-, -ЧИВ-

Ударный -ИВ- (красивый). Безударный -ЕВ- (боевой).

Но! милостивый, юродивый. В суффиксах -лив- и -чив-
пишется и: заботливый.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Расчётл..вый, марл..вый, алюмини..вый, дожд..вой,

милост..вый, никел..вый, уступч..вый, каракул..вый,

тюл..вый, обидч..вый, юрод..вый, стержн..вой.
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-ОВ-/-ЕВ-, -ОВАТ-/-ЕВАТ-, -ОВИТ-/-ЕВИТ-

-ОВ-, -ОВАТ-, -ОВИТ- пишутся после твёрдых согласных.

Например, деловой, красноватый, деловитый. -ЕВ-, -ЕВАТ-,
-ЕВИТ- пишутся после мягких согласных и ц. Например,
вечевой, сиреневатый, глянцевитый.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Бел..ватый, молодц..ватый, бо..витый.
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-ЕНСК-, -ИНСК-

Суффикс -ИНСК- пишется в прилагательных, образованных
от основ, заканчивающихся на -ин, -и(ы), а(я). Например,
Екатерининский. В остальных случаях пишется суффикс -
ЕНСК-, например, нищенский.
Исключения: пензенский, коломенский, пресненский.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Мытищ..нский, балаших..нский, рождеств..нский,

кладбищ..нский.
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ЕДИНООБРАЗНЫЕ СУФФИКСЫ

Единообразно пишутся суффиксы -чат-, -навт-, -ета-, -ени-
/-ни-, -еск-, -ческ-, -ёр-, -ин- (-ын- после ц), -ен- (в
разносклоняемых существительных на –мя), -тель-/-тельн-
, -еств-, -инств- (-енств- с ударением на корне), -итет, -ист-,
-изн-, -ник-/-ниц-, -чик-: брусчатый, пророческий, новизна,
целина, породистый, космонавт, дирижёр, учитель,
времени.
Спишите, графически объясните орфограмму:

Нищ..та, апельсинч..к, диванч...к, помощн..к, лестн..ца,

труж..ник, деревенщ..на, стрем..ни, генерал..тет, ест..ство,

больш..нство, перв..нство, желт..зна, чиновн..ца,

канонич..ский, сомн..ние, текуч..сть, веснушч..тый.



1313

-ЧИК-, -ЩИК-

В существительных со значением характеристика лица по
роду занятий или действий суффикс -чик- пишется после
согласных д, т, з, с, ж. После других согласных пишется
суффикс -щик-. Суффикс -щик пишется также после т в
некоторых словах с иноязычными корнями: асфальтщик,
ремонтщик и др. — разговорно-просторечные формы.
Перед -щик буква ь пишется только после л: кровельщик.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Рассказ..ик, бетон..ик, учёт..ик, шифроваль..ик, часов..ик,

перевоз..ик, перевод..ик, перебеж..ик, дрессиров..ик,

рез..ик.
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-К-, -СК-

Суффикс -К- пишем, если прилагательное образовано от
существительного с основой на к, ц, ч или имеет краткую
форму. Например, немецкий, резкий. В остальных случаях
пишем суффикс -СК-, например, богатырский.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Француз..кий, ткац..кий, мерз..кий, узбек..кий, скольз..кий,

абхаз..кий, брос..кий, матрос..кий, турист..кий, рыбац..кий.
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-О, -А НА КОНЦЕ НАРЕЧИЙ

Если приставочно-суффиксальный способ образования:
-А в наречиях с приставками из-, до-, с-. Например, справа.
-О в наречиях с приставками в-, на-, за-. Например, вправо.
Если суффиксный способ, то на конце –О. Например,
дословно.

Спишите, графически объясните орфограмму:

Накрепк_, досыт_, свеж_, сызнов_, набел_, дотемн_,

издавн_, накрепк_, слев_, налев_.
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О, Ё, Е ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц

После шипящих под ударением пишется о (в
соответствии с произношением):
1) в окончаниях существительных: ножом, мячом (ср.:
пейзажем, плачем);
2) в окончаниях прилагательных: чужого, большого (ср.:
рыжего, хорошего);
3) в суффиксах существительных: -ок, -онок, -онк(а):
пастушок, волчонок, речонка;
4) в суффиксе прилагательных -ов-: грошовый;
5) «беглое» о в существительных и прилагательных: кишок,
смешон;
6) на конце наречий: свежо, горячо, но: ещё.
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О, Ё, Е ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц

После шипящих под ударением пишется е (ё) (хотя
произносится [о]):
1) в окончаниях глаголов: жжёт, печёт;
2) в суффиксе глаголов -ёвыва-: разжёвывать,
выкорчёвывать;
3) в суффиксе отглагольных существительных -ёвк(а):
размежёвка, корчёвка, но: ножовка (от ножовый);
4) в суффиксе существительных -ёр: стажёр, ретушёр,
дирижёр. Запомните также словотяжёлый.
5) в суффиксе страдательных причастий -ённ-: орошённый,
отглагольных прилагательных -ён-: жжёный, копчёный, а
также в производных словах: жжёнка, копчёности;
6) в форме предложного падежа местоимения что (о чём),
в словах причём, нипочём.
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О, Ё, Е ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц

Спишите, вставив пропущенные буквы, графически
объясните орфограммы:

Ж_сткий ш_в, окруж_нный, маж_рное, подж_г брёвна,

намеренный подж_г, уч_ба, медвеж_нок, стаж_р,

испеч_шь, горяч_, грош_вый, пораж_н прич_ской, беч_вка,

тяж_лый ож_г, ож_г руку, ш_пот, парч_вая собач_нка,

одеж_нка, сбереж_т, ж_лтый крыж_вник, сокращ_нный,

теч_т реч_нка, выч_ркивать, знать напереч_т, нож_вка,

суш_ные грибы, капюш_н, сгущ_нка, корч_вка,

прож_ванный.
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-ОВА-/-ЕВА-, -ЫВА-/-ИВА-, -ВА-

Безударные суффиксы –ОВА-, -ЕВА-, если в 1 лице ед.ч.
настоящего или будущего простого времени глагол
оканчивается на –ую, -юю. Например: заведую –
заведовать, заведовал.
Пишутся безударные суффиксы –ЫВА-, -ИВА-, если в 1
лице ед.ч. настоящего или будущего простого времени
глагол оканчивается на –ываю, -иваю. Например,
откладываю – откладывать, откладывал.

Спишите, вставив пропущенные буквы, графически
объясните орфограммы:

Распроб..вать, доклад..вать, танц..вать, команд..вать,

проповед..вать, развед..вать, вывед..вать.
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-ОВА-/-ЕВА-, -ЫВА-/-ИВА-, -ВА-

Перед ударным суффиксом -ВА- сохраняется та же
гласная, что и в инфинитиве без этого суффикса.
Например: заливать – залить.
Исключения: застревать, затмевать, продлевать,
растлевать, увещевать, ночевать.

Спишите, вставив пропущенные буквы, графически
объясните орфограммы:

Разб..вать, созр..ваю, зап..ваем (песню), затм..вает,

одол..ваю, заст..вает (цемент), заст..вать (врасплох),

зат..ваешь.
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-Е-ТЬ, -И-ТЬ, -ЕНЕ-ТЬ, -ЕНИ-ТЬ

В конце глаголов пишется -Е-ТЬ, -ЕНЕ-ТЬ если глагол со
значением «приобрести какой-либо признак, стать
каким-либо». Например, обледенеть, посуроветь. В конце
глаголов пишется -И-ТЬ, -ЕНИ-ТЬ если глагол со значением
«наделить каким-либо признаком, сделать каким-либо».
Например, леденить.

Спишите, вставив пропущенные буквы, графически
объясните орфограммы:

Обезвод..ла (река), обезвод..ли (реку), обессил..ть (от

нагрузки), обессил..ть (врага), развесел..л (друзей),

развесел..л (на празднике), обездуш..ть (из-за горя),

обездуш..ть (персонажа).


